

# OSONS

## UN NOUVEAU SOUFFLE !



LE 13 OCTOBRE

CONSTRUISONS MAIN DANS LA MAIN



# Wanze-Ecologie : osons un nouveau souffle

*Programme 2024-2030*

Le 13 octobre prochain, les candidats de Wanze-Ecologie vous proposent d'oser donner un souffle nouveau à notre commune !

**Un nouveau souffle pour garantir aux habitants un environnement sain et préservé.** Nous souhaitons pour y parvenir préserver un cadre de vie agréable et le caractère rural de nos villages tout en associant les citoyens au développement de la commune à l'horizon 2050 et aux projets qui les concernent. De la même manière, nous voulons protéger la biodiversité et notre territoire des conséquences du dérèglement climatique, dont les risques d'inondations.

**Un nouveau souffle, c'est aussi pour faire de Wanze un lieu de vie solidaire et dynamique.** Nous refusons de vivre dans une commune dortoir et du chacun pour soi. Nous voulons développer les solidarités entre les générations et les citoyens, en soutenant la vie de quartier qui crée du lien social. Nous voulons que chacun, chacune trouve sa place. Nous voulons un lieu de vie où s'épanouir quel que soit son parcours.

Un nouveau souffle à Wanze, c'est enfin **oser choisir l'écoute, la transparence et la participation à la vie de notre commune** qui appartient à toutes et tous.

Vous trouverez dans ce programme complet notre vision pour impulser ce nouveau souffle à Wanze. Ce programme balisera l'action des élus Wanze-Ecologie ces 6 prochaines années. Nous vous souhaitons une bonne lecture.

**Caroline LEBEAU et Nicolas PARENT,**

Têtes de liste Wanze-Ecologie.

## **1. Un environnement sain et préservé pp.3-10**

- Pour un développement harmonieux de nos espaces de vie. Pour la protection des espaces verts et de la biodiversité.
- Faire de Wanze une commune qui s'adapte au dérèglement climatique et qui lutte activement à la préservation de la biodiversité.
- Des quartiers apaisés et des solutions de mobilité pour chaque Wanzoï
- Soutenir et promouvoir l'agriculture locale et l'alimentation durable
- Faire de Wanze une commune exemplaire en matière de propreté, de réemploi
- Energie : une commune actrice de la transition et qui protège les factures
- Une commune actrice en matière de politique de prévention de la santé

## **2. Un lieu de vie solidaire et dynamique pp. 10-19**

- Pour une politique sociale innovante qui rapproche les citoyens et les enjeux
- Une politique du logement adaptée aux différents besoins
- Lien social : un soutien aux initiatives citoyennes et de quartiers
- Pour une politique culturelle génératrice de liens sociaux
- Pour une politique sportive accessible à tous
- Enfance : une offre d'accueil de qualité et un soutien aux parents
- Des écoles ouvertes sur la commune et sur le monde
- Soutenir l'implication et l'émancipation des jeunes
- Bien vieillir à Wanze
- Pour une commune accessible et inclusive
- Pour une commune de l'égalité
- Pour une commune hospitalière
- Une commune dynamique qui soutient l'emploi et le commerce local

## **3. Une commune qui associe les citoyens 19-20**

- Pour une démocratie participative
- Pour une commune transparente et ouverte

# 1. Un environnement sain et préservé

## *Pour un développement harmonieux de nos espaces de vie Pour la protection des espaces verts et de la biodiversité*

### **Propositions stratégiques**

- Coconstruire avec la population une vision à l'horizon 2050 du développement de la commune, en développant une politique de participation citoyenne fédératrice et innovante. Cette politique a pour ambition de stimuler la réflexion et la formation des citoyens (visites de réalisations exemplaires, conférences, newsletter, ateliers dans les villages).
- Une nouvelle commission, complémentaire à la Commission Consultative d'Aménagement du Territoire et de la Mobilité (CCATM), et fonctionnant dans une même logique que la commission de développement rural, serait également créée. Elle serait chargée de dynamiser la participation sur les enjeux de territoire et étant également à l'initiative de processus participatifs spécifiques.
- Associer les habitants dès le départ à l'élaboration des projets communaux qui touchent directement à leur quartier et du développement territorial de Wanze sans attendre qu'ils soient déjà « ficelés ».
- Intégrer, dans la politique d'aménagement du territoire et d'urbanisme, les enjeux climatiques (lutte contre les îlots de chaleur, l'imperméabilisation des sols, les risques d'inondation, préservation des espaces verts, impact mobilité, impact CO<sub>2</sub>...) ainsi que les enjeux liés au maintien de la biodiversité, à travers les charges imposées aux promoteurs immobiliers.
- Les cahiers des charges communaux ou les impositions fixées aux promoteurs doivent également inclure le maintien et le développement d'espaces ouverts et accessibles.
- Développer la vision 'stop béton' en s'appuyant sur des données précises pour évaluer l'étendue de la bétonisation sur notre territoire. Ces données permettront de mesurer l'impact environnemental de chaque nouveau projet de construction. Pour chaque mètre carré de surface bétonnée, il s'agit d'instaurer une logique de compensation écologique. L'objectif est de maintenir un équilibre entre le développement urbain et la préservation de notre environnement naturel, en renforçant la verdure et la biodiversité de notre commune à chaque construction.
- Fixer des balises pour maintenir le caractère rural des villages et éviter l'étalement urbain, notamment via le gabarit de l'habitat et via une densité propre, à maintenir ou favoriser.
- Poursuivre le développement d'espaces verts, y compris sur des lieux bétonnés, et développer un maillage entre ces espaces verts dans le centre de Wanze.

- Favoriser l'accès à l'eau potable dans l'espace public à travers l'installation de fontaines.
- Mettre à disposition des citoyens des parcelles de terrain et de l'outillage pour leur permettre de cultiver un potager. En effet, l'accès à l'alimentation de base est aussi important que l'accès au logement.
- Encourager la création de projets co-gérés avec les citoyens qui favorisent le développement de la biodiversité dans l'espace public (ex. plantation de petits fruitiers).
- Créer un concours jardins/façades fleuris pour encourager l'embellissement des quartiers et la consommation en circuit court.

### **Propositions d'actions spécifiques au cœur des villages**

- Revoir l'aménagement de la place Faniel afin de la rendre plus conviviale et accessible (modernisation de l'aire de jeux, installation de toilettes publiques). Il s'agit également de proposer des animations culturelles plus fréquentes, notamment les jours de marché.
- Proposer dans ce cadre un réaménagement des abords de la place en concertation avec les citoyens et les commerçants afin de rendre les rues avoisinantes plus paisibles.
- Développer une aire de convivialité sur le site de l'ancienne gare de Moha en lien avec l'extension du RAVeL Huccorgne-Wanze.
- Proposer des aménagements légers sur la plaine de Bas-Oha. Il s'agit de sécuriser l'espace, en particulier pour les enfants et de procéder à son embellissement grâce à des plantations.
- Développer une aire de détente intergénérationnelle, tournée vers la Meuse, sur l'espace de l'ancien camping de Bas-Oha.
- Développer un projet pour relier Bas-Oha à Ben-Ahin à travers un passeur d'eau (comme à Hastière) à la belle saison, en partenariat avec les institutions compétentes dont la Maison du tourisme.
- Concrétiser les projets d'appropriation et d'ouverture au public des berges de la Meuse dans le centre de Wanze, à Moha et entre les deux villages.
- Développer une aire de loisirs à Vinalmont dans le cadre des projets entourant l'école. L'espace public doit servir à autre chose que du stationnement.
- Assurer la participation des citoyens dans le cadre du réaménagement du projet Gonthier, avec comme priorité la quiétude de la rue de Leumont et l'aboutissement du projet de deuxième accès au hall par la chaussée de Tirlumont.

- Renforcer la convivialité des hameaux périphériques dont Java en installant du mobilier urbain et/ou des jeux à destination des enfants.

### ***Faire de Wanze une commune qui s'adapte au dérèglement climatique et qui lutte activement à la préservation de la biodiversité.***

- Mettre en œuvre un Plan Communal de Développement de la Nature.
- Instaurer une prime à la création ou à la restauration de citerne d'eau de pluie chez le particulier.
- Instaurer une prime à la création de mares et d'étangs dans une logique de maintien et de restauration de la biodiversité liée à ce type de milieu.
- Développer les compétences environnementales et liées aux enjeux climatiques du service travaux et proposer un accompagnement aux citoyens sur ces enjeux grâce à cette expertise.
- Réglementer l'utilisation des dispositifs publicitaires lumineux très énergivores et perturbants pour la faune nocturne.
- Poursuivre la transformation de nos cimetières en des lieux vivants favorisant la biodiversité tout en permettant le recueillement.
- Offrir un arbre à chaque nouveau-né et nouvel habitant de notre commune.
- Promouvoir le remplacement de haies non indigènes, thuyas ou autres, par des haies vives indigènes, en aidant les citoyens à rentrer un dossier de demande de prime à la Région Wallonne (RW).
- Poursuivre la lutte contre les espèces invasives (collaboration Parc Naturel Burdinale-Mehaigne et contrats rivières).
- Encourager les citoyens à l'adhésion à la charte « Api Jardins » mise au point par le Parc Naturel Burdinale-Mehaigne;
- Poursuivre la sensibilisation des citoyens aux mesures « zéro pesticide ».
- Faire la promotion de l'installation de nichoirs et d'abris (oiseaux, chauves-souris) dans les nouvelles constructions, en placer dans les cimetières.

## **Des quartiers apaisés et des solutions de mobilité pour chaque Wanzois**

- Réduire la vitesse dans les quartiers en mettant en place des dispositifs ad hoc, en concertation avec la population.
- Initier le développement des voitures partagées dans le centre de Wanze.
- Proposer aux citoyens la mise à disposition de certains véhicules communaux le week-end ou en soirée.
- Mieux identifier le parking de l'administration communale comme étant une solution de stationnement afin de rejoindre les commerces du centre de Wanze.
- Créer une commission sentier (citoyens et commune) chargée de répertorier les sentiers existants ou valorisables, de proposer leur entretien et leur référencement (panneaux, carte).
- Renforcer la sécurisation des abords d'école et soutenir l'organisation de ramassages scolaires à pied (pédibus) et à vélo (vélibus).
- Renforcer l'accessibilité des trottoirs aux aînés, poussettes et PMR (abaissement de bordures, itinéraires adaptés etc.). Mettre en place pour cela des marches exploratoires en collaboration avec le conseil des aînés.
- Veiller à l'exécution du plan piéton et à son évaluation.
- Concrétiser la connexion RAVeL entre Statte et Huccorgne, en soutenant la poursuite des travaux entre Moha et Wanze.
- Mettre en place un nouveau plan vélo en concertation avec les acteurs de la mobilité cyclable et les citoyens.
- Ce plan doit intégrer le développement d'infrastructures et d'un environnement cyclable (rues cyclables, voies centrales banalisées, sas aux feux rouges, etc.) pour sécuriser davantage la pratique du vélo partout dans la commune.
- Assurer une meilleure promotion des services offerts par Re-cycle, l'atelier du CPAS consacré au vélo. Par exemple, Re-cycle pourrait proposer des locations de vélos permettant le transport d'enfants ainsi que des vélos pliants. Il faut également mieux faire connaître l'action qui permet à un enfant de disposer d'un vélo adapté tout au long de sa croissance.
- Proposer des locations de vélos à assistance électrique à long terme, à des formules tarifaires attractives, et proposer des formations sur la pratique du vélo parmi la circulation.
- Développer des haltes vélos dotées de petit matériel d'assistance ou réparation à des endroits clefs de la commune.

- Défendre le maintien de l'arrêt des trains IC à la gare de Statte.

### ***Soutenir et promouvoir l'agriculture locale et l'alimentation durable***

- Revoir le fonctionnement de la Commission agriculture : lui donner un rôle de relais entre la Commune, les agriculteurs et les citoyens en vue de créer un dialogue constant entre les différentes parties et ainsi créer un climat favorable à la prise de mesures bénéfiques à toutes et à tous.
- Instaurer une prime au maillage écologique à destination des agriculteurs afin de favoriser les initiatives permettant la préservation de la biodiversité et de récompenser les efforts de durabilité des agriculteurs.
- Encourager et soutenir les agriculteurs pour la mise en place de bandes fleuries. Ces bandes fleuries jouent un rôle crucial pour la biodiversité en offrant des habitats et des sources de nourriture pour les abeilles, les papillons et d'autres pollinisateurs essentiels.
- Lutter contre l'érosion des terres et la perte de fertilité du sol via l'encouragement des agriculteurs à des pratiques agricoles plus durables.
- Réaliser un cadastre des terres publiques communales ou appartenant au CPAS ou aux Fabriques d'église.
- Soutenir l'installation et le maintien de petites et moyennes fermes, en renforçant dans ce sens les critères d'attribution des terres publiques.
- Soutenir les agriculteurs et agricultrices sans repreneurs pour faciliter la reprise de leur ferme plutôt que son démantèlement.
- Promouvoir une alimentation locale et de qualité en systématisant les clauses durables dans les marchés de services et de fournitures alimentaires.

### ***Faire de Wanze une commune exemplaire en matière de propreté, de réemploi***

- Revoir la taxation déchets pour inciter la population wanzoise à encore mieux trier. Il faut baisser globalement la taxe forfaitaire en compensant par la partie proportionnelle et avoir un système moins pénalisant pour les familles.
- Faire circuler un broyeur communal plusieurs fois par an dans les quartiers pour transformer et éliminer les déchets verts volumineux en vue de leur réutilisation (compostage, couvre-sol).
- Instaurer une prime à l'achat d'un composteur.

- Installer des composteurs collectifs dans les quartiers et les centres de village et former des maîtres composteurs responsables de la gestion de ceux-ci.
- Remplacer les poubelles publiques actuelles par des poubelles à tri sélectif.
- Généraliser les bulles à verre enterrées.
- Envisager le passage aux containers jaunes pour les papiers en réfléchissant à une solution pérenne pour les immeubles à appartements.
- Offrir une gourde isotherme à chaque enfant fréquentant une école de la commune.
- Soutenir et mieux promouvoir les actions du CPAS liées au recyclage.
- Poursuivre la sensibilisation de la population aux démarches « zéro déchet » et soutenir les citoyens et familles qui souhaiteraient s'inscrire dans une telle démarche via un accompagnement et divers incitants (poules, bacs à compost...).
- Organiser une semaine annuelle de la propreté par quartier de la commune (nettoyage en profondeur du quartier, collecte des encombrants et sensibilisation de la population à la démarche.
- Organiser une campagne de prévention contre les incivilités environnementales (déchets, mégots et déjections animales).
- Renforcer la lutte contre les dépôts clandestins.

### ***Energie : une commune actrice de la transition et qui protège les factures***

- Promouvoir les initiatives d'achat groupé et poursuivre les actions de sensibilisation visant à aider les citoyens à comparer les services des différents fournisseurs d'énergie.
- Proposer aux citoyens qui ont bénéficié d'une prime énergétique de participer à la sensibilisation sur cette thématique sur base de leur expérience.
- Renforcer le dispositif des primes énergétiques, notamment pour le passage au double voire au triple vitrage ou pour le remplacement des châssis.
- Poursuivre l'audit énergétique communal et la politique de réduction des besoins énergétiques de la commune.
- Aménager, rénover et construire les bâtiments communaux/publics en favorisant la biodiversité, l'éco-construction en les rendant plus résilients vis-à-vis du dérèglement climatique.

- Étudier la possibilité de moduler les éclairages publics dans les zones d'intérêt pour la biodiversité des animaux nocturnes (chauves-souris, etc.).
- Mettre en place la certification des bâtiments publics et l'affichage obligatoire des consommations en énergie.
- Maximiser le potentiel des bâtiments publics et les opportunités de projets publics en vue de créer de l'énergie verte (panneaux photovoltaïques etc.) voire des communautés d'énergie.
- Soutenir les projets de production d'énergie renouvelable sur le territoire et le recours à l'énergie renouvelable dans la consommation énergétique communale.
- Créer ou aider à la création d'une structure capable d'assurer la gestion d'une éolienne citoyenne.
- Soutenir le déploiement d'un réseau de bornes de rechargement électrique vélo et auto.
- Poursuivre l'électrification du parc automobile communal et, lorsque ce n'est pas possible, prendre en compte toutes les émissions (Ecoscore) dans les clauses de marché public pour l'achat de nouveaux véhicules.

### ***Une commune actrice en matière de politique de prévention de la santé***

- Refuser tout placement d'antennes 5G à moins de 300 mètres des crèches et des écoles et consulter les citoyens pour tout projet d'implantation d'antenne.
- Mettre en œuvre l'interdiction de fumer dans et aux abords des lieux fréquentés par les enfants comme les écoles, plaines de jeux, terrains de sport, piscine, hall omnisports, bibliothèque, centre culturel, etc.
- Faire respecter les normes de bruit lors des festivités, particulièrement si elles s'adressent à un public plus sensible (enfants) et sensibiliser le public via des actions préventives.
- Réaliser un bio-monitoring (analyse des polluants dans l'air, l'eau et le sol) auprès des publics sensibles (écoles, crèches, maisons de repos).
- Offrir une aide logistique aux médecins généralistes qui souhaiteraient s'établir dans notre commune.

## 2. Un lieu de vie solidaire et dynamique

### *Pour une politique sociale innovante qui rapproche les citoyens et les enjeux :*

- Développer un restaurant solidaire et intergénérationnel mettant en avant les produits locaux.
- Favoriser la réinsertion sociale dans les métiers de l'alimentation durable en partenariat avec les maraichers et agriculteurs locaux.
- Encourager les formations d'éco-citoyens afin de renforcer l'action sociale face aux phénomènes de précarité énergétique.
- Maintenir la pérennité et assurer une meilleure promotion des services offerts par Re-cycle, l'atelier du CPAS consacré au vélo.

Par exemple, Re-cycle pourrait proposer des locations de vélos permettant le transport d'enfants ainsi que des vélos pliables. Il faut également mieux faire connaître l'action qui permet à un enfant de disposer d'un vélo adapté tout au long de sa croissance.

- Soutenir la création d'entreprises de formation par le travail et/ou Cisp (centre d'insertion socio-professionnel).
- Assurer l'accompagnement des personnes sans abri et soutenir la création d'un abri de nuit au niveau régional.
- Défendre l'accès à son propre argent et lutter proactivement contre la pénurie bancaire.

### *Une politique du logement adaptée aux différents besoins*

- Assurer une offre de logements privés à loyer accessible, en contraignant les promoteurs à intégrer cet enjeu lors de tout nouveau projet immobilier.
- Soutenir les auteurs de projets d'habitats légers (tiny house, etc.) et groupés (division d'habitats, colocation, projet d'habitat collectif, etc.).
- Poursuivre la politique de construction de logements publics afin de s'approcher de la norme des 10 % demandée par la Région.
- Activer et renforcer les liens entre les propriétaires privés et les Agences Immobilières Sociales (AIS).

- Lutter contre les bâtiments vides (notamment via la création d'un vade-mecum reprenant les aides possibles pour la restauration).

### ***Lien social : un soutien aux initiatives citoyennes et de quartiers***

- Mettre au moins une salle à la disposition des citoyens dans chaque village. Ces salles ont, pour diverses raisons, eu tendance à disparaître ces dernières années.
- Favoriser et encourager les initiatives de quartier en levant, notamment, les obstacles financiers permettant d'organiser des fêtes ou manifestations.
- Favoriser les contacts entre quartiers, ce qui pourrait permettre l'échange de services ou de matériaux (congélateurs, tables, tonnelles...).
- Poursuivre le soutien aux activités citoyennes solidaires misant sur l'échange ou les dons (ex. : les trocantes, les échanges de services (SEL)) et référencer les activités nécessitant le recours à des bénévoles sur le territoire communal.
- Impliquer les citoyens plus directement dans l'organisation des Fêtes de Wallonie.

### ***Pour une politique culturelle génératrice de liens sociaux***

- Favoriser l'occupation des places et espaces publics par les artistes et les créations culturelles.

Assurer une décentralisation des activités du Centre Culturel dans les villages (théâtre plein air, etc.).

- Mettre des lieux de création à la disposition des artistes, qu'ils soient musiciens, peintres, photographes...
- Soutenir la création d'une ludothèque permettant le prêt de jeux de société.
- Etendre les horaires d'accès à la bibliothèque pour garantir une ouverture plus tardive au moins un soir par semaine et/ou un samedi après-midi sur 2.
- Créer un fond d'archives wanzoises à la bibliothèque.
- Soutenir et promouvoir les travaux historiques qui s'intéressent au territoire de la commune et assurer la mise en ligne de ces sources et travaux.
- Entreprendre avec le Centre Culturel et les citoyens des actions visant à sauvegarder, réaffecter, mettre en valeur des œuvres et des sites remarquables ou qui représentent une page du passé de la commune et de ses villages.

## ***Pour une politique sportive accessible à tous***

- Organiser des activités sportives gratuites dans les quartiers.
- Développer le balisage d'itinéraires de trail.
- Etudier la possibilité de créer un deuxième parcours-santé sur le territoire communal.
- Organiser des événements sportifs « amateurs » accessibles à tous : beach-volley, yoga, ...

## ***Enfance : une offre d'accueil de qualité et un soutien aux parents***

- Chercher à augmenter le nombre de places à la crèche communale en répondant aux appels de la Wallonie et de la Fédération Wallonie-Bruxelles.
- Favoriser l'implantation de crèches et d'accueillantes via un accompagnement personnalisé et le financement de travaux de mise en conformité vis-à-vis des normes ONE.
- Créer une "halte-garderie" permettant aux enfants d'être accueillis quelques matinées ou après-midi par semaine, pour, par exemple, permettre aux jeunes parents de répondre rapidement aux offres d'emploi, de formation, etc.
- Sécuriser les abords des milieux d'accueil en veillant au respect des trottoirs et à diminuer la vitesse autorisée.
- Promouvoir les bonnes pratiques alimentaires auprès des milieux d'accueil.
- Augmenter la prime pour l'achat de langes lavables pour la rendre réellement incitative, et en faire la promotion.
- Proposer une plate-forme de prêt de matériel de puériculture.
- Proposer aux parents des formations sur l'élaboration de collation et repas sain.
- Soutenir les initiatives d'aide à la parentalité (création d'un café papote, d'espaces de parole, conférences ...).
- Développer les aires de jeux dans les quartiers qui n'en disposent pas (Bas-Oha, Moha-Centre, Vinalmont/Wanzoul).
- Assurer un entretien régulier et une remise à neuf des aires de jeux existantes.
- Permettre les inscriptions par voie électronique ET papier pour les stages et plaines organisés par la commune.

- Proposer que les activités de lecture de conte à la bibliothèque se déroulent également le week-end ainsi qu'une décentralisation ponctuelle dans la commune.

### **Des écoles ouvertes sur la commune et sur le monde**

- Soutenir les initiatives de promotion des collations saines organisées en partenariat avec les producteurs locaux.
- Etendre les initiatives de distribution de fruits et de potage gratuits dans toutes les écoles en apportant aux directions le soutien administratif nécessaire à l'obtention de subsides éventuels.
- Développer des espaces pour les plantations de petits fruitiers à l'école ou à proximité.
- Encourager les activités scolaires qui permettent la découverte de la nature (école du dehors, visites de fermes, balades naturelles, classes vertes, cueillette de champignons, cuisine, etc.)
- Développer des projets de réduction de l'empreinte écologique de l'école avec les élèves.
- Mettre en place des journées de découverte de la commune et de ses acteurs publics et privés durant les jours blancs.
- Valoriser le savoir des aînés dans les écoles par exemple en proposant aux aînés d'être témoins lors de cours d'histoire. Prévoir des échanges épistolaires et activités associant les enfants de nos écoles et les personnes isolées ou en maison de repos.
- Soutenir les initiatives d'échanges avec les élèves et enseignants des communautés néerlandophone et germanophone.
- Préparer dès la fin du primaire à l'utilisation et au bon usage d'internet et des réseaux sociaux en collaboration avec des associations spécialisées.
- Proposer la présentation par chaque élève à la fin du primaire du portrait d'une femme inspirante (sportive, scientifique, aventurière, résistante, militante pour les droits humains...).
- Via l'éducation à la vie relationnelle, affective et sexuelle à l'école, déconstruire les stéréotypes liés au genre, à l'orientation sexuelle, à l'origine ethnique, et à la religion.
- Veiller à la formation du personnel enseignant et encadrant sur les stéréotypes de genre et les réalités de la communauté LGBTQIA+ dans son ensemble.

- Mettre en place, comme recommandé par le conseil, une sensibilisation dans les écoles sur les politiques migratoires et d'accueil, visant à encourager un climat de respect mutuel, de confiance et de convivialité.
- Renforcer la collaboration avec le Centre culturel dans le cadre du parcours d'éducation culturelle et artistique. Il s'agit notamment de renforcer la cohérence avec les projets d'établissement.
- Former le personnel à la prise en charge des enfants en situation de handicap ou de maladie chronique.
- Simplifier et assouplir le système d'inscription des activités du mercredis au Mille-pattes en concertant le personnel encadrant et les parents.
- Veiller à éviter toute forme d'élitisme dans la pratique du sport à l'école (ex. privilèges en fonction des « performances ») et mettre en avant les valeurs de coopération et de soutien aux autres.

### ***Soutenir l'implication et l'émancipation des jeunes***

- Offrir un Pass "culture" aux jeunes à leurs 16 ans (abonnement dans les centres culturels de la région, pass concert à l'atelier rock, ciné-club...).
- Développer des lieux d'accueil favorisant la création culturelle chez les jeunes (salle de répétition, local photo, local permettant la pratique de la peinture, murs dédiés au graffiti).
- Créer un skate-park dans le centre de Wanze.
- Organiser des formations à la conduite défensive et l'éco-conduite. Ces formations, organisées à Andenne, permettent notamment de diminuer le prix de l'assurance auto.
- Relancer les formations théoriques gratuites en vue de l'obtention du permis de conduire B.
- Organiser des semaines de blocus encadrées, où les étudiants peuvent travailler en groupe selon un horaire structuré, tout en bénéficiant d'un soutien. Cette initiative vise à offrir un environnement propice à la concentration et à la réussite académique.
- Créer un job day pour aider les étudiants à trouver un job d'été ou durant l'année.
- Pérenniser le conseil communal des jeunes et lui donner un rôle actif lors de la mise en place des politiques communales, notamment lorsque les projets ont un impact sur les jeunes.
- Soutenir la création de nouvelles Maisons des jeunes.

- Offrir de meilleures installations à la Maison des jeunes de Bas-Oha.
- Assurer ou soutenir le transport des enfants et des jeunes lors des camps d'été (ex. les camps scouts).
- Encourager les Maisons de jeunes à organiser des activités inter-générationnelles et en partenariat avec les maisons de repos.
- Développer une politique active de prévention et de lutte contre le harcèlement des jeunes.
- Sensibiliser les jeunes aux risques liés à la consommation excessive d'alcool par des actions originales.
- Soutenir les mouvements de jeunesse dans l'organisation d'activités liées à la lutte contre les stéréotypes liés au genre, à l'orientation sexuelle, à l'origine ethnique, et à la religion.
- Soutenir les Maisons des jeunes et les mouvements de jeunesse dans la mise en place de pratiques respectueuses de l'environnement.

### **Bien vieillir à Wanze**

- Mettre en place une "centrale des moins mobiles" regroupant les offres existantes en matière de transport pour les personnes à mobilité réduite et les aînés.
- Dans les situations difficiles ou de crise (vagues de chaleur ou de grand froid, crise sanitaire...), poursuivre les contacts via des appels téléphoniques ou visites, ainsi que via les comités de quartier.
- Soutenir et promouvoir les actions visant au maintien à domicile : services de petites réparations, de courses, ...
- Soutenir le statut des aidants proches : promouvoir l'accès aux informations concernant la personne accompagnée et la formation à l'accompagnement.
- Veiller à l'accessibilité des quartiers (installation de bancs, etc).
- Proposer des bureaux de vote mobiles dans les maisons de repos. Il s'agit d'un moment important de la vie communale duquel sont trop souvent coupés les aînés pour des questions de mobilité, d'accessibilité et d'information.
- Valoriser le savoir des aînés dans la commune, par exemple en proposant aux aînés d'être témoins lors de leçons d'histoire ou à travers la réalisation de capsules vidéo.

- Prévoir des activités avec les aînés en partenariat avec les écoles, notamment des échanges épistolaires.
- Encourager les activités de quartier en partenariat avec les maisons de repos pour renforcer les liens entre les résidents et la vie du village.

### ***Pour une commune accessible et inclusive***

- Etudier, lors de la création ou rénovation de logements publics, l'accessibilité d'une partie des logements aux PMR. Il faut tendre vers minimum 30% de logements publics adaptables.
- Prévoir dans notre commune au moins 2 logements d'urgence accessibles aux personnes à mobilité réduite.
- Encourager la remise d'un avis en accessibilité comme étape indispensable pour l'introduction d'un permis d'urbanisme lors d'une construction ou d'une rénovation et sensibiliser les propriétaires à l'intérêt de disposer de logement évolutif.
- Adapter le Wanzibus aux personnes à mobilité réduite.
- Lutter contre les obstacles sur l'espace public qui freinent l'accessibilité des personnes à mobilité réduite et faire respecter les normes d'accessibilité lors de tout travaux sur l'espace public.
- Favoriser l'accessibilité des commerces à travers des primes et la mise en avant des commerces disposant du label « Bienvenue PMR ».
- En coordination avec les personnes référentes des points "Handicontact", élaborer et mettre en œuvre un programme de sensibilisation et de formation de l'ensemble des employés communaux, incluant le personnel scolaire.
- Poursuivre l'amélioration du site Internet de notre commune afin de le rendre accessible au plus grand nombre et viser l'obtention du label « Anysurfer ».

### ***Pour une commune de l'égalité***

- Soutenir la création dans la région d'un centre d'hébergement d'urgence pour les femmes victimes de violences.
- Relayer, à l'aide de ses outils de communication de la commune, les campagnes de sensibilisation, d'information et de prévention contre les violences envers les femmes ainsi que les différents numéros d'urgence (ex. CPVS) et d'aide (associations, assistance juridique, refuges...).
- Afin d'assurer une plus grande place aux femmes dans notre patrimoine mémoriel, Wanze doit continuer à s'engager lors de la désignation des noms des

futures voiries sur le territoire, à attribuer prioritairement le nom de femmes dont le parcours ou les actes, à Wanze, en Belgique ou dans le monde, peuvent faire l'objet d'un travail de mémoire méritant d'être rappelé au souvenir des générations futures.

- Au niveau de l'administration communale, mettre en place une politique incitative à la prise des congés parentaux par les hommes.
- Lutter contre les stéréotypes liés au genre, à l'orientation sexuelle, à l'origine ethnique, et à la religion, de l'école à la bibliothèque ainsi que pendant les événements culturels et sportifs.
- Evaluer la prise en charge des victimes par la police lors de faits de violence (physiques, psychologiques) pour veiller à une amélioration constante de l'accueil et de l'écoute et assurer le plus possible une présence féminine pour recevoir la parole des victimes féminines.
- Assurer l'information sur les structures d'accueil pour les personnes LGBTQIA+ victimes d'exclusion (de l'école, de leur famille) ou en souffrance.
- Participer activement à la journée de lutte contre l'homophobie et la transphobie.

### ***Pour une commune hospitalière***

- Garantir un accueil individualisé aux personnes primo-arrivantes, proposant un diagnostic personnalisé des besoins de la personne en matière linguistique, sociale et professionnelle ainsi que la remise d'un document intégrant tous les contacts, services, associations qui pourraient être utiles.
- En partenariat avec les institutions concernées (CPAS, Maison de l'Emploi), proposer des ateliers permettant la réflexion sur le trajet d'intégration à la fois socio-professionnel et au sein de la commune ainsi que le renforcement de l'estime de soi.
- Soutenir les cours d'alphabétisation de l'ASBL Réussir à l'école en proposant des pédagogies favorisant l'émancipation et l'estime de soi.
- Développer les tables de conversation en langues étrangères en sollicitant la population.
- Intégrer les personnes issues de l'immigration dans le tissu associatif local et les activités du centre culturel en leur proposant notamment des projets créatifs et d'expression mais aussi des activités d'échanges ludiques et festives.

Ex. Organiser une journée « culinaire » pour contribuer à la découverte et à la rencontre des cultures présentes dans notre commune dans leur diversité.

- Accompagner l'intégration des enfants primo-arrivants dans les écoles de la commune
- Soutenir et accompagner les procédures d'équivalence des diplômes (frais, recherche de traducteurs etc.).
- Informer la population locale de la possibilité de devenir tuteur pour les mineurs non accompagnés.
- Développer un plan d'action contre le racisme et les discriminations en associant tous les acteurs communaux.
- Comme rappelé par les formations démocratiques wanzoises, faire barrage aux formations politiques ou propos qui portent des idéologies ou des propositions qui s'inspirent du racisme, de la xénophobie, des discriminations visant nos citoyens en fonction de leur religion, de leur origine, de leur genre ou de leur orientation sexuelle.
- Comme voté au conseil communal, renforcer le travail de mémoire sur les questions de résistance face au nazisme, fascisme et à l'extrême-droite ainsi que sur les questions de génocide.
- Comme voté au conseil communal : assurer la formation du personnel qui doit exercer une mission de service public de manière juste, égalitaire et sans discrimination d'origine, de genre ou de classe.
- Comme voté au conseil communal, soutenir, promouvoir et communiquer les actions visant à faire de Wanze une commune antifasciste.

### ***Une commune dynamique qui soutient l'emploi et le commerce local***

- Favoriser le retour de commerces de proximité dans chaque village (mise à disposition de locaux communaux, accompagnement des porteurs de projets).
- Préserver les commerces de proximité en s'opposant aux grandes implantations commerciales hors centre et en concertation avec les communes voisines.
- Revoir l'aménagement de la place Faniel afin de la rendre plus conviviale et accessible (modernisation de l'aire de jeux, installation de toilettes publiques...). Il s'agit également de proposer des animations culturelles plus fréquentes notamment les jours de marché.
- Soutenir le développement des monnaies locales.
- Développer un espace de co-working à destination des personnes en télétravail ou des très petites entreprises.

- Assurer des réunions fréquentes des comités d'accompagnement d'entreprises et favoriser leur rôle de relais des demandes et questions citoyennes.
- Faire respecter le plan de circulation des grandes entreprises afin d'éviter le transit des véhicules poids lourds dans les quartiers.
- Développer le tourisme durable en partenariat avec la Maison du tourisme.  
Ex. Développer un projet pour relier Bas-Oha à Ben-Ahin à travers un passeur d'eau (comme à Hastière) à la belle saison.
- Développer le cyclo-tourisme en valorisant le réseau RAVeL.
- Encourager et promouvoir le camping chez l'habitant.

### 3. Une commune qui associe les citoyens

#### *Pour une démocratie participative*

- Associer les habitants dès le départ à l'élaboration des projets communaux qui touchent directement à leur quartier et développement territorial de Wanze sans attendre qu'ils soient déjà « ficelés ».
- Créer un droit politique nouveau : l'Initiative Citoyenne Communale. Elle permettrait d'obtenir du Conseil communal qu'il délibère et vote sur un texte précis proposé par des citoyens et, à défaut, qu'il le soumette à consultation populaire.
- Encourager, via une meilleure publicité, le droit d'interpellation citoyen du Collège communal qui doit être élargi aux points à l'ordre du jour du Conseil communal.
- Renforcer le budget participatif à destination des projets portés par les citoyens.
- Permettre aux différentes commissions citoyennes de rendre un avis sur les orientations incluses dans le plan stratégique transversal (PST) avant son adoption par le Conseil communal. Le plan stratégique transversal fixe le cap de la législature et rassemble les projets prévus dans chacune des thématiques. Le PST doit également être évalué par ces différentes instances.
- Evaluer une fois par an le fonctionnement des commissions consultatives et conseils participatifs en recourant à un organisme indépendant expert de la participation.
- Encourager la participation citoyenne sans restriction dans la vie démocratique communale.

## ***Pour une commune transparente et ouverte***

- Organiser, avant les séances du Conseil communal, des réunions où élus et habitants peuvent échanger au sujet de l'actualité de leur commune.
- Organiser plusieurs fois sur la législature des rencontres citoyennes avec le Collège et le Conseil dans les villages. Ces réunions sont organisées pour écouter les citoyens et présenter l'action du Collège. Elles sont précédées d'enquête de satisfaction par quartier.
- Afin d'assurer une plus grande transparence des décisions prises lors des conseils communaux, veiller à ce que les échanges et au minimum les motivations des décisions prises par les conseillers soient publiées dans le compte-rendu du Conseil. Il s'agit de mieux refléter les nuances et les positions des différents intervenants ou groupes politiques.
- Diffuser et archiver le Conseil communal sur un support vidéo ou audio consultable sur Internet, de manière à renforcer le droit de regard des citoyens sur le travail des élus et les points qui les concernent.
- Maintenir la fonction du président du Conseil communal, qui doit être assurée par un conseiller et veiller à l'alternance des genres dans l'exercice de cette fonction.
- Permettre à l'ensemble des partis démocratiques représentés au sein du conseil communal ainsi qu'aux citoyens et associations d'avoir accès au bulletin communal (Wanz'info). Les groupes politiques, associations ou citoyens incitant à la discrimination, à la haine ou à la violence sur base de prétendue race, d'ethnie, du sexe, de la nationalité, de la religion ou des conceptions philosophiques, du handicap, de l'âge ou de l'orientation sexuelle en seront exclus.
- Renforcer la participation de l'opposition dans les instances communales, notamment le bureau permanent du CPAS, et dans les associations dépendantes de la commune.
- Renforcer la transparence dans les processus de désignation et d'évaluation du personnel.
- Etablir une période de prudence électorale et dépersonnaliser les communications officielles de la commune 3 mois avant les élections, par souci d'équité entre les différentes listes candidats.
- Rétablir les bureaux de vote par villages aux élections communales et proposer des bureaux de vote mobiles dans les maisons de repos.
- Renforcer les dynamiques supra-communales en menant un travail conjoint sur différentes thématiques au-delà de la Conférence des élus.
- Renforcer le travail de la Conférences des élus de Huy-Waremme et être pro-actif en matière d'émergence de projets supra-communaux.